
 

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO ALTO TIETÊ 

RREESSUUMMOO      EEXXEECCUUTTIIVVOO      ddaa      AA  TT  AA  1 

Aos vinte e nove dias de março de 2010, reuniram-se no Auditório da CETESB, 2 

situado à Av. Prof. Frederico Hermann Jr. nº 345, Prédio 6 - 1º andar, São Paulo-3 

SP, os Conselheiros, representantes e convidados do CBH-AT, para tratar da pauta, 4 

conforme estabelecido no Ofício de Convocatória da plenária Ordinária CBH-AT, nº 5 

19/2010. Marco Antônio Palermo, Vice-Presidente (ABRH) abriu a reunião dando as 6 

boas vindas, constatando quórum para as deliberações. A Ata da reunião 7 

anterior foi aprovada como apresentada. Pelo item informes comunicou que 8 

Mônica Borba (5 Elementos) Vice-presidente do Subcomitê Pinheiros-Pirapora 9 

solicitou curso de elaboração de projetos e prestação de contas FEHIDRO. Solicitou 10 

que a Secretaria Executiva solicitasse à ANA-Agência Nacional de Águas recente 11 

publicação sobre a cobrança pelo uso da água para o acervo da biblioteca do 12 

Comitê. Que a emenda constitucional 43 sobre a federalização dos Comitês de 13 

bacia foi derrubada. Em função dos diversos trabalhos importantes e do curto 14 

espaço de tempo deveriam se reunir por mais vezes chamando para o Comitê 15 

discussões das principais propostas e respectivas soluções como por exemplo para 16 

as questões de drenagem que estiveram muito em pauta no começo do ano 17 

afetando diversos municípios e uma população muito grande em toda a bacia, 18 

além de outros temas, como a infraestrutura em energia, e para tanto sempre 19 

convidando instituições apropriadas para exposição e debate. Maria Emília Botelho, 20 

Secretária Executiva do Comitê do Alto Tietê (Cetesb) informou, que de acordo 21 

com a Deliberação CRH nº 113, de 08 de março de 2010, dispondo sobre os 22 

percentuais de distribuição dos recursos FEHIDRO/2010 o Comitê recebeu 23 

pontuação 15,54, aumentando em muito a última pontuação. Ofício do prefeito de 24 

Diadema Mário Reali, presidente do Subcomitê Billings-Tamanduateí acerca das 25 

atribuições do Subcomitê na competência nos assuntos da APRM-Billings. A 26 

Câmara técnica de planejamento e gestão-CTPG discutirá o tema subsidiando as 27 

decisões do colegiado que deverá ocorrer na próxima plenária. Que  no dia 19/03 28 

a entidade AGDS enviou o projeto substituição formativa para agentes de recursos 29 

hídricos com as adequações sugeridas pela CTPG em substituição ao projeto 30 
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formação integrada em recursos hídricos. No dia 22/03, dia mundial da água, 31 

realizaram-se vários eventos como a assinatura do Protocolo em defesa da 32 

recuperação e da qualidade socioambiental do rio Tietê, promovido pelo Subcomitê 33 

Alto Tietê Cabeceiras, em Suzano. Sobre os recursos FEHIDRO que não foram 34 

corretamente repassados ao Comitê, por equívoco da CRHi, após reunião do 35 

CORHI foi decidido pela liberação dos recursos em duas parcelas, 2011 e 2012, o 36 

que deverá ser aprovado pelo CRH. Pelo item informes da Comissão Eleitoral sobre 37 

o Processo de Eleição dos cargos em vacância no CBH-AT e seus SCBHs para o 38 

mandado 2009-11, Nelson Pedroso (AGDS) deu a conhecer as datas do processo 39 

na deliberação proposta: Dia 09 de abril a Secretaria executiva deve publicar edital 40 

no Diário Oficial. De 16 a 20 de abril início e término do cadastramento da 41 

sociedade civil usuários recursos hídricos. 26 de abril divulgação preliminar dos 42 

inscritos. 29 de abril prazo para apresentação de recursos. 03 de maio, prazo para 43 

divulgação final dos habilitados. 07 de maio realização da assembléia geral de 44 

eleição das entidades da sociedade civil e até 26 de maio apresentação de convite 45 

pelas Secretarias executivas e representantes da Sociedade Civil Organizada para 46 

que representantes do segmento possam ocupar eventuais cargos ainda em 47 

vacância, e publicação no site. Gilmar Mangueira da Silva (PM de São Bernardo do 48 

Campo) solicitou que fosse disponibilizado imediatamente o documento no sistema 49 

para conhecimento de todos. O Vice-Presidente concordou e a proposta de 50 

calendário da Comissão Eleitoral foi aprovada. Começaram os trabalhos de 51 

apreciação da Deliberação CBH-AT /2010, que dispõe sobre a hierarquização e 52 

indicação de empreendimentos para financiamento dos recursos FEHIDRO, 53 

referentes ao exercício de 2010.  Foi proposto pela mesa diretora conceder um 54 

prazo maior, até 14 de maio às 15h para que as entidades que foram 55 

consideradas aptas a captar os recursos pudessem, se fosse o caso, complementar 56 

a documentação exigida. A plenária entrou em amplos debates, o inteiro teor, 57 

todas as participações estão na Ata completa. A Secretária deixou claro que não 58 

estavam abertas inscrições para novos projetos, como havia tempo iriam dar essa 59 

possibilidade aos projetos já analisados, inclusive do banco de projetos. Gilmar 60 

solicitou que o projeto conservação e uso racional da água, apresentado pela 61 

prefeitura de S. Bernardo do Campo fosse incluído, e observou que ao acompanhar 62 

pelo sistema alguns projetos que não estavam inicialmente foram incluídos. Jorge 63 
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Rocco (Cetesb) representando a Secretaria executiva, disse que consideraram na 64 

reunião da CTPG o projeto mata ciliar da prefeitura de Mogi das Cruzes porque foi 65 

aprovado e pontuado, porém faltavam documentos, e foram entregues, sendo que 66 

o próprio órgão técnico da Diretoria de licenciamento e gestão informou com base 67 

na resolução CONAMA 396/00 que intervenção em APP em área pública não 68 

necessita da autorização do órgão ambiental, portanto o projeto poderia ter sido 69 

pontuado e não foi por interpretação errônea da aplicação da legislação. Nelson 70 

disse da importância de adiarem a apreciação para ser discutido preliminarmente 71 

na CTPG, complementando “ ...mesmo que venham a ingressar novos 72 

empreendimentos não vai faltar recursos, na verdade o que temos que fazer é que 73 

o dinheiro seja bem aplicado, os projetos sejam bem elaborados, e ampliar o prazo 74 

para o dia 14/05, para que de fato os projetos se qualifiquem, sejam analisados e 75 

possam convencer, nos critérios que já estão indicados no manual de 76 

procedimentos operacionais do FEHIDRO e pelas deliberações aprovadas por este 77 

Comitê.” O Vice-Presidente enfatizou os prazos : dia 14/05,  dia 19/05 com a 78 

análise da CTPG e dia 26/05 aprovação pelo plenário do Comitê. Miron Rodrigues 79 

da Cunha (APCMA) perguntou se o projeto apresentado pela sua entidade também 80 

teria possibilidade de complementar os documentos dentro do prazo proposto e 81 

atingir ainda a pontuação, o Vice-Presidente disse que era essa a proposta, Miron 82 

acrescentou que isso valeria para todos pelo princípio da isonomia. O Vice-83 

Presidente disse que iria ser deliberado. A Secretária disse que o encaminhamento 84 

da CTPG com a relação dos projetos seria informado no site, “só poderão ser os 85 

que publicarmos no site, e só não vai entrar hoje porque o Sigrh está fora do ar.” 86 

Gilmar solicitou esclarecimento se os que não estavam na relação oficial seriam 87 

novamente, e a Secretária disse, que seriam os que foram cadastrados, o Vice-88 

Presidente acrescentou “os cadastrados, mas que estão sem documentos.” Antonio 89 

Abel Rocha da Silva (AVEPEMA) solicitou que constasse a pontuação e lembrou 90 

que foi objeto de deliberação anterior, portanto válido para todo colegiado, que a 91 

entrega dos projetos tinha data e horário estabelecido, e dentro daquele prazo 92 

deveriam ser considerados. Nelson enfatizou que todos tinham que cumprir a 93 

regra, “nesse sentido da mesma forma que podemos colocar aqui no banco dos 94 

protocolados projetos de demanda induzida que sequer foram apresentados, 95 

protocoladas na data fatídica, esse plenário está entendendo que vai incluir esses 96 
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que estão aqui na listagem, da mesma forma entendemos que se esse Comitê, e 97 

a Câmara técnica que analisa os projetos, têm que ter, é uma atuação pró ativa de 98 

tentar dar elementos para que os projetos sejam executados da melhor forma 99 

possível, (...)para mim está muito claro, não será no sentido de desqualificá-los já 100 

apresentaram sua pré qualificação, pontuação mínima, para pelo menos estar no 101 

banco de projetos, o que colocamos aqui é a necessidade de nos aprofundarmos 102 

em relação a alguns projetos, que precisam e merecem uma análise um pouquinho 103 

mais aprofundada para saber se tem de contemplar em cima do nosso manual do 104 

FEHIDRO, segundo nossa deliberação, então reafirmo, a análise tem que ser pró 105 

ativa no sentido de melhorar procedimentos e a idéia é da inclusão porque não há 106 

falta de recursos.” Gilmar disse  que os recursos de R$2.460.000 devem ser 107 

repassados ao Comitê e o prefeito de São Bernardo do Campo, Luiz Marinho, 108 

protocolou documento na Secretaria do Meio Ambiente, ao Presidente do CRH Xico 109 

Graziano, pleiteando esses recursos. E o prazo, 2011 e 2012, é muito longo, os 110 

recursos deveriam ser disponibilizados imediatamente. Miron concordou. O Vice 111 

Presidente sintetizou o que foi consignado : a Secretaria executiva publicará a 112 

relação dos projetos protocolados e aceitos para o processo de financiamento dos 113 

recursos  FEHIDRO/2010, incluindo as notas atribuídas inicialmente, dentro dos 114 

prazos fixados anteriormente e esses empreendimentos terão até o dia 14/05 para 115 

complementar documentação, caso haja necessidade. Em 19/05 haverá reunião da 116 

Câmara técnica de planejamento e gestão para decisão final e pontuação dos 117 

projetos, e a deliberação sobre os projetos a serem financiados pelo FEHIDRO será 118 

na plenária do Comitê em 26/05. Raimundo Barbosa de Souza (União Brasileira de 119 

Atividades Comunitárias) disse que não queria votar com dúvidas e perguntou se 120 

foi superado o caso das instituições inadimplentes, inclusive na prestação de 121 

contas, posto que não poderiam pleitear recursos, citando o Instituto Aruandista, 122 

que parecia ter alguma pendência. Jorge disse que solicitaram mas ainda não 123 

tiveram resposta do sistema. Bonfílio Alves (PM Caieiras) sugeriu agregar na 124 

deliberação, “todos os projetos protocolados na Secretaria executiva até a data de 125 

04/03 que tiveram seus documentos complementares apresentados até o dia tal.” 126 

Salientou que é importante que o colegiado saiba lidar com as regras, que elas 127 

sejam válidas para todos e sem mudanças a todo o momento. Eduardo Racciopi 128 

(Instituto Aruandista) disse “O Instituto Aruandista não tem nenhuma pendência, 129 
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esse já foi resolvido, pelo contrário, já está com projeto adiantado.”  Foi 130 

aprovada a deliberação CBH-AT no. 01 de 29/03/2010. Também na 131 

sequencia, foi aprovado o I Encontro do CBH-AT e seus Subcomitês, para 132 

junho de 2010. Para tanto foi composto o Grupo de trabalho : Estado: Cetesb, 133 

Secretaria da Habitação, Sabesp e Secretaria da Saúde. Sociedade Civil 134 

Organizada: APCMA, CDPMA, AVEPEMA,  Catalisa e AGDS. Municípios: Prefeituras 135 

de Suzano, São Bernardo do Campo, Ribeirão Pires, Caieiras e Cajamar. Com a 136 

Coordenação pela Diretoria do Comitê. A primeira reunião foi agendada para dia 137 

15/04 às 14hs na Agência da bacia do Alto Tietê. Pelo item VII da pauta, foi 138 

aprovada proposta de agenda para as reuniões das CTs do Comitê nas 139 

datas de 12/04 às 9h-CT Saneamento Ambiental, e no mesmo dia às 14h CT 140 

Drenagem, aproveitamentos hidráulicos e regras operativas, 13/04 às 9hs CT 141 

Águas subterrâneas e às 14h CT Educação Ambiental,  dia 15/04 às 9h CT 142 

Planejamento e Gestão. Sempre na FABH-AT. A Secretária instou para que as 143 

instituições que ainda não o fizeram encaminhassem o nome de seus 144 

representantes para as CTs. No transcorrer da reunião, alguns membros do 145 

colegiado entraram em debates acerca das obras do Rodoanel e compensações 146 

pelos impactos ambientais. O inteiro teor, todas as participações estão na Ata 147 

completa. Foi proposto pelo Vice Presidente maior integração entre o Comitê e os 148 

Subcomitês, para que o Subcomitê fizesse os contatos através da Secretaria 149 

executiva com a Dersa, o DER e o licenciador programando uma apresentação 150 

sobre o licenciamento e os impactos nos recursos hídricos causados pelo Rodoanel 151 

para a plenária do dia 26/05. Miron solicitou que o fosse enviado também convite 152 

para a Arquiteta Fernanda Lemes Presidente do Conselho Gestor da APA Várzea do 153 

rio Tietê. O Vice Presidente concordou. O item proposta de criação de GT ligado à 154 

CTPG para decisão de regras e critérios para indicação e ocupação do cargo de 155 

Presidente da FABH-AT foi retirado da pauta para ser debatido em outra 156 

oportunidade. Finalizando os trabalhos, nos assuntos gerais Marcelo (Secretaria 157 

dos Transportes) se prontificou para encaminhar qualquer demanda para a 158 

Secretaria dos transportes acerca do Rodoanel. Nelson alertou sobre o perigo que 159 

o PL 315 continuava trazendo para os recursos financeiros do FEHIDRO pois 160 

estava sendo proposto pelo PL mudanças na porcentagem dos royalties, que no 161 

caso do Estado de São Paulo 70% são direcionados ao FEHIDRO, e trouxe 162 
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documento para receber novos adendos de apoio. Francisco de Toledo Piza, 163 

presidente da FABH-AT disse que o programa de capacitação para captação dos 164 

recursos do FEHIDRO deverá ocorrer no segundo semestre, já foi aprovado e 165 

estão aguardando assinatura do contrato.  Bonfílio disse que deveria ser 166 

apresentado no Comitê os estudos da Macrometrópole. Laura Stela (CRHi) 167 

Secretária executiva Adjunta do CBH-AT explicou sobre o andamento dos trabalhos 168 

“Foi feito o 1o. relatório diagnóstico Macrometrópole pela empresa consultoria 169 

contratada, o contrato está super hiper atrasado, que a empresa de consultoria 170 

não está dando conta de atender a demanda. O primeiro relatório foi apresentado 171 

aos representantes dos Comitês de bacia envolvidos, agora está em andamento o 172 

2º relatório, intermediário II, que vai trazer o estudo da empresa de consultoria 173 

em relação às propostas, as alternativas a serem discutida no âmbito dos 174 

municípios dos Comitês envolvidos nesse projeto. A empresa de consultoria 175 

apresentou relatório que foi inteiro devolvido porque não apresentava alternativa 176 

nenhuma, então ainda não existe produto para ser discutido com os Comitês, 177 

porque tem que ter uma base de trabalho para poder ser discutido, e assim que 178 

tiver todos Comitês serão convidados à participar, e deverão participar, então não 179 

existe nenhuma resposta ainda para ser discutida.” Osvaldo de Oliveira Vieira 180 

(Sabesp) Secretário executivo do Subcomitê Juquery-Cantareira) solicitou maior 181 

participação dos órgãos do estado tanto na plenária como nas CTs e GTs do 182 

Subcomitê Juquery-Cantareira inclusive para computar quórum, e também maior 183 

informação sobre o andamento dos projetos FEHIDRO para repassar aos que 184 

pleiteavam os recursos. O Vice-Presidente disse que recebia mensalmente o 185 

relatório do andamento dos projetos, e a Secretária confirmou. Cumprida a pauta, 186 

foi finalizada a reunião. Eu, Maria Emília Botelho, como Secretária Executiva, 187 

coordenei a elaboração da presente Ata, que está em conformidade com as laudas 188 

taquigráficas desta reunião plenária Ordinária. 189 


